

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:
AVENIDA DE CERVANTES, 26
TELÉFONO N.º 385

EL RADICAL

PERIÓDICO REPUBLICANO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Cáceres, 1'00 peseta al mes.
Fuera de id., 3'50 al trimestre.

No se devuelven los originales
ni se mantiene correspondencia
sobre los mismos.

Los originales deberán venir fir-
mados, y de los que se publiquen
responden sus autores.

EL "ODIO" DE LOS RADICALES A CATALUÑA

Quedamos en que Cataluña es el más firme baluarte de la República. De acuerdo todos en que los representantes catalanes en las Cortes de la República, pidieron y votaron un Tribunal de Garantías. Sin discusión, y todos conformes, en que el buen republicano debe acatar todos los organismos que forman parte integrante del nuevo régimen, y cumplir fielmente los acuerdos, fallos y leyes que de los mismos se derivan. Item más; el deber de todo republicano, es prestigiar y enaltecer a los referidos organismos, no con palabras y con promesas, con hechos.

Nos jactamos de haber ayudado al advenimiento de la República; y al estructurarla, hay quienes escribieron en su haber la nota de sus votos a favor de un Tribunal de Garantías, que como organismo superior del nuevo Estado, vigilará y controlará todos los actos políticos de los demás organismos, desde los más modestos a los más altos. ¿Ha sido esto verdad o ha sido sueño?

Si ha sido ello verdad y no estamos soñando, a Cataluña, baluarte de la República, coautora del Tribunal de Garantías, defensora y enaltecedora del nuevo régimen y de todos sus organismos, se le ha presentado la ocasión más oportuna para hacer efectivas su lealtad y su autenticidad republicanas.

Esta República nuestra, generosa, comprensiva, ecuánime y justa, que votó con pasión, pero votó, el Estatuto para Cataluña, no es merecedora que la Generalidad, que aquella parió de sus entrañas, se revuelva airada y rebelde contra su madre.

Hay que acatar el fallo, y acatarlo con amor, con todo el amor de que se sienta capaz un republicano. Sin protestas, sin rebeldías, sin rencores, sin reservas mentales. Que acatar la decisión de la madre nunca humilla ni deshonorra.

Y menos aún cuando existe al frente de los destinos de la República un Gobierno de hombres republi-

«Trayectoria Política», es la obra más importante que se ha escrito sobre la vida de don Alejandro Lerroux.

canos y autonomistas, que con toda la lealtad y la buena fe, tienen preparada la satisfacción más completa a las aspiraciones de Cataluña.

Si ello es verdad, como lo es, ¿por qué el afán de dar mal ejemplo? ¿Por qué el interés en agravar las cuestiones? ¿Quién o quiénes son esos republicanos y autonomistas que pretenden envenenar el problema y conducirlo a la tragedia?

El Gobierno radical ha resistido todos los malos vientos con un estoicismo heroico, animado por los mejores propósitos.

Ahí tenéis «el odio» de los radicales contra Cataluña. Pedirle acatamiento a lo que ella misma creó, y luego darle plena satisfacción a sus deseos, evitando a la vez el choque y la tragedia. Es una clase de odio bien noble y bien simpático, por cierto, diga lo que diga don Miguel Maura.

La lectura de «Trayectoria Política», es el único documento verídico sobre el desenvolvimiento del Partido Republicano Radical español.

Enseñanza de Taquigrafía

SISTEMA MARTI

Señorita Carmen Martínez Carvajal

Canalejas, 3 pral.

Plazas limitadas

Honorarios: 15 pesetas hora, al mes

Abierta la matrícula hasta el día 15 del corriente que empezarán las clases

TRAYECTORIA POLÍTICA

En la Secretaría de nuestro Comité Provincial, se encuentra de venta la importante obra política de los Sres. SALAZAR ALONSO, CARMONA y ARRAZOLA.

Queremos nuevamente recordar a todos nuestros Comités locales y afiliados de la provincia la importancia que su lectura lleva consigo.

El medio más verídico para documentarse en la vida del más grande hombre de la República Española, es la lectura de

TRAYECTORIA POLÍTICA

Todos los correligionarios deben apresurarse a hacer sus encargos a la Secretaría del Partido Radical. AVENIDA DE CERVANTES, núm. 26.

El precio de cada tomo es de 6 pesetas

EN VOZ ALTA

EL CASO MIGUEL MAURA

A la colectividad como al individuo, le halaga siempre que le encomien y le colmen de toda suerte de alabanzas. No hay procedimiento más eficaz para malear a una colectividad y someterla luego al capricho o sumisión de quien se lo proponga, que el halago.

Un determinado sector siente ciertos deseos o impulsos, justos o injustos, con razón o sin ella; y en seguida surge el líder o caudillo que dice hacerse intérprete de aquella parte de opinión y procura hacérsela suya. Ahora bien; sucede en muchas de las ocasiones, que una vez una parte del pueblo se ha entregado confiada al que se ha erigido en representante suyo, éste, en vez de encauzarle noblemente y dirigirle por buenos caminos, lo que hace es tergiversar los motivos por los cuales se le ha depositado la confianza; cambia la trayectoria que se había convenido, y en vez de obedecer, ordena. Y hasta se da el caso que se llega a cotizar la fuerza de opinión que uno arrastra, con miras a los intereses políticos exclusivamente personales del director poco escrupuloso.

Así ha podido suceder que al advenimiento de la República se constituyeron en únicos y exclusivos puntales del nuevo régimen unos cuantos señores, varios de ellos recién venidos al campo republicano, dispuestos a no tolerar la más pequeña perturbación a la República, y preparados a reprimir con toda energía y aun trágicamente, como lo hicieron, con ensañamiento y crueldad, las alteraciones de orden. La República necesitaba de todas las defensas, y en ellas no se reparaba en medios. Todos los procedimientos eran legales.

Pero llegó un día en que los referidos señores no estaban al frente de la dirección del Estado. Entonces cambiaron en absoluto sus procedimientos. Como ellos y sólo ellos constituían por sí solos la República, se trataba una vez desalojados del Poder, de recuperar la República, por cuanto no gobernando ellos, la República se había perdido y había que encontrarla de nuevo.

Y los amantes del orden, los reprimidores con mano férrea, de la perturbación, se lanzaron a conspirar, a tramar las más absurdas y maquiavélicas confabu-

laciones y a preparar toda clase de sediciones y rebeldías. Entonces se supo que todo el respeto que les merecía la República era motivado por supermanencia en el Poder, y que su amor al régimen duraba todo el tiempo que estuvieran en su Gobierno; ni un minuto, más ni un minuto menos.

La opinión se dió cuenta de que no les había depositado su confianza solamente para que su amor a la República fuera circunstancial. Se enteró de que el respeto y la defensa al nuevo régimen por parte de aquellos señores era condicional. Y así la desilusión y el desencanto van cundiendo.

Largo Caballero, socialista, rabiosamente socialista, por encima de todo, para poder velar por las reivindicaciones proletarias no tuvo inconveniente en aceptar el cargo de consejero de Estado en el Gobierno dictatorial de Primo de Rivera. La dictadura no se vió, pues, perturbada en lo más mínimo por los elementos socialistas. Al contrario, le ofrecieron su colaboración.

Indalecio Prieto y Manuel Azaña, desde que se hallan oficialmente en calidad de clases pasivas, no hacen otro trabajo que el subterráneo y tortuoso de preparar maniobras y perturbaciones a cuál más descabelladas.

El pueblo español merece algo más de respeto. Se le quiere utilizar para todo. Cuando se gobierna, se le ametralla y se le fusila a montones, cruel e inhumanamente. Cuando no se gobierna, se le excita a rebelarse.

Don Miguel Maura acaba de demostrar recientemente que se ha contagiado del virus morboso que atacó a los hombres que formaron en el equipo de Casas Viejas.

El Gobierno Samper, ecuaníme, justo y ponderado, pretende encontrar la manera conciliadora y armónica de poder llegar a un acto de confraternidad entre todos los españoles, a la vez que de respeto y enaltecimiento de los organismos de la República. De hallarla, se evitan los terribles males que se anunciaban y se desvanecen los temores de la tragedia que se avecinaba. Los propósitos del Gobierno no pueden ser más dignos de elogio por parte de todos los hombres de buena voluntad.

El caso de Miguel Maura no es un gran caso, en el sentido de ser un caso excepcional. Ni siquiera es un caso clínico, que tendría entonces todas las disculpas. Es el mismo caso que el de los que forman el equipo a que nos hemos referido. Es un caso de máxima osadía; el caso a que nos han acostumbrado desde que no gobiernan los que antes gobernaban. Claro es que para llegar a este caso hay que patear el decoro y la ética política.

La moral política no interesa cuando de llegar a las cumbres se trata.

Pero a quien le interesa en gran manera estudiar detenidamente estos episodios y el cambio de actitudes realizado por los referidos políticos es al pueblo. A este pueblo, que abusan-

La labor de nuestros Diputados

Nuestro querido amigo el diputado a Cortes don Teodoro Pascual Cordero, que tan activas gestiones viene realizando en pro de obra de tanto interés para nuestra provincia, como el Pantano de Guijo de Granadilla, nos remite carta que le ha sido facilitada por el excelentísimo señor ministro de Obras Públicas, y que con gusto publicamos a continuación para conocimiento y satisfacción de los pueblos a quienes afecta tan importante proyecto:

DELEGACIÓN

DE LOS

SERVICIOS HIDRÁULICOS

DEL TAJO

Excmo. Sr. D. Rafael Guerra del Río.—Ministro de Obras Públicas.

Mi querido amigo y respetable Jefe: En contestación a su atenta carta de 14 del corriente, he de manifestarle que mañana sale el ingeniero encargado del Pantano de Guijo de Granadilla, a continuar los estudios que fueron interrumpidos este invierno a causa de las crecidas del río.

Para la terminación de la toma de datos de campo estimamos que serán necesarios unos meses y el proyecto podrá quedar redactado para el 30 de noviembre próximo.

Debo advertirle que el proyecto de este Pantano lleva consigo el estudio de unos 30 kilómetros de carretera que habrá de desviarse y 12 kilómetros de camino de servicio.

Atentamente la salud y queda siempre a sus órdenes su afectísimo amigo q. e. s. m., Francisco Benavides.

«Trayectoria Política», constituye el resumen histórico del Partido Radical.

LA FAVORITA

Los mejores CAFES torrefactos
TUESTE NATURAL

GRAN FABRICA
DE CHOCOLATES

Victor Plasencia Lancho

CANAVERAL

Podéis adquirir todos estos excelentes productos en casa de

Hija de Jorge Capdevielle
Pablo Iglesias, 23.—CACERES

do de su bondad y de su nobleza se le halaga desde la tribuna y desde el pasquín revolucionario, para hacerle servir continuamente, a costa de su sangre de pedestal de todas las ambiciones.

La prueba más clara la tenemos en el caso Maura. Cataluña no podrá creer jamás por muchas lágrimas que derrame Maura, en su lealtad al Estatuto de Cataluña. A la hora de la verdad es cuando hay que arrostrar las impopularidades; no a la hora de cazar una cartera.

Y créame el pueblo catalán; los demás, por el estilo. No pretenden otra cosa.

EL CABALLERO BARCINO

TEMAS DE ACTUALIDAD

Del homenaje a Lerroux en Montemayor

Fué un acierto indiscutible; constituyó un éxito clamoroso. Ni la lejanía, ni lo apremiante de la época, fueron obstáculo ni motivo para dejar de hacer acto de presencia. Fueron muchas las nutridas comisiones, fueron muchos los adheridos. El número no hace al caso. Quizás más de mil.

Nuestro jefe pudo recoger del ambiente de aquel día un convencimiento y una satisfacción; que somos muchos aún los que no hemos perdido ni la fe en una doctrina, ni la fe en un caudillo, ni la fe en un ideal. Doctrina, izquierdista; caudillo, Lerroux; ideal, España. Una trinidad sin misterio, que queremos ver plasmada en la vida española, en la realidad misma.

Nuestro jefe provincial, organizador del homenaje, debió quedar colmado en sus aspiraciones y buenos deseos. Gozó la alegría de un éxito, que brindó con delicada sensibilidad, como corona de laurel, a una frente que herían los espinos de una corona de martirio, que los hombres de mala voluntad habían hecho con arcilla calumniosa, y lodo de ruín envidia.

Alguien más nubló sus ojos con lágrimas de una emoción sentida en el alma. Alguien más gozó el inefable placer, la alegría infinita de sentir llegar hasta él como de rebote obligado, como por ley de reflexión, toda la corriente de adhesión y simpatía que emanaba de mil corazones, que querían, honrando a uno, honrar a otro a la vez. Gozaron muchos la dulzura de un ambiente saturado de optimismo. Y gozamos todos la íntima satisfacción de honrar a un viejo que ha consumido su vida defendiendo el ideal republicano, y que ahora está consagrado a defender el ideal español.

No más que pueda pecar de frívola adulación. Hay mutismos capaces de honrar más, que la más castelarina elocuencia.

Todo fué del sumo agrado de todos. Mas preciándonos en este caso de perspicaces observadores, diremos una cosa. Que los mil comensales que nos reunimos en Montemayor, éramos todos pertenecientes a la clase media española. Y esto, detenidamente pensado, tiene una importancia excepcional. ¿Cuál? Sencillemente ésta: La clase media española ha sido siempre en España la clase preterida. En tiempos de la monarquía, los políticos profesionales y los caciques pueblerinos eran la gente adinerada, y los riquillos de pueblo respectivamente. Hoy los mejor organizados son los obreros. Y como la clase privilegiada se ha aprestado a la defensa, y la obrera a la lucha, he aquí a la clase media tiranizada por unos y por otros, presionada de arriba y de abajo, y sufriendo las peores consecuencias. Por lo visto, la necesidad la ha obligado a reaccionar; es decir, a dar señales de vida, y ha buscado su encaje político natural.

Sin retrogradismos absurdos, ni avances peligrosos, se ha situado en la zona media de la política española, en la zona templada de la pasión política. Si la saben guiar, si saben apreciar lo que vale, lo que representa y lo que necesita, de ella indiscutiblemente será el triunfo. La ingente falange que supone no podrá ser arrollada ni por el obrerismo, ni por el capitalismo, porque ella ha sido la niveladora, o mejor la concesionaria de los triunfos. Ni Mussolini ni Hitler pudieron triunfar sin ella. Si es de centro su posición social, también debe ser de centro su posición política. El partido radical hoy, es el punto interior

de una circunferencia equidistante de la fobia marxista y de la fobia alfonsina y cavernícola. Sin positivismos desmedidos, no quiere tampoco ensueños ilusorios, ni peligrosos ensayos. Es un partido ponderado que llena por completo las aspiraciones de la clase media española. Su mayor virtud quizás sea ésta.

Que del obrero quiere hacer un modesto patrono, y del poderoso hacendado un elemento útil para los fines sociales, y no un parásito explotador. Y además, quiere que la paz sea el instrumento que consolide la República, y no el desorden y la perturbación social como otros piensan.

Debemos esforzarnos en que triunfe y gobierne con su sola y propia personalidad, con toda la responsabilidad del caso. Aparte nuestros sentimentalismos personales, que son como las especies de los condimentos, lo que más nos interesa es poner en práctica la doctrina radical.

Señor Lerroux, caudillo insignificante, buen maestro, ilustre patriota, cuanto V. quiera y merece. España necesita cambiar de rumbo, y entrar de lleno en eso que usted llamaba «período constructivo». Cansada de literatura y de retórica política se desmaya y hastía de tanto tópico, de tanto lugar común, de tanta vulgaridad, y de tanta insulsez. Solo está apetente de fuertes realidades, que no sean las de presumir de diputados, de altos cargos, y de íntimo o muy amigo de aquellos que los disfrutan. Eso ha pasado ya a la Historia.

Realidades, muchas realidades. En la nueva vida, todo lo que no sea juvenil, enteramente nuevo, y poderosamente atractivo y efectivo, no tendrá valor ninguno. Mientras un cargo no sea una responsabilidad, un continuo quehacer, y un sacrificio abnegado, lo constructivo se quedará simplemente en efectista y espectacular. Vd. puede señalar el rumbo nuevo que necesita España. ¿Cómo? Imponiendo a todos una nueva trayectoria y un modo nuevo político, que no sea el manido, carcomido y desprestigiado, de presumir y caciquear.

Haciendo una política tan nueva, tan pura, tan sentimental, tan imperativa, tan mandataria y tan real, como demandan las necesidades españolas. Si así no es, no entraremos nunca en el «período reconstructivo» que usted añoraba y quiere para España, y que tanta falta nos hace.

CLAUDIO CASARES SANGUINO

AUGUSTO MARCOS BRAVO

PROCURADOR DE
LOS TRIBUNALES

TELEFONO NÚM. 35

GARROVILLAS (Cáceres)

Quando usted haya leído «Trayectoria Política», el libro de Carmona, comprenderá por qué el Partido Radical, contra todo viento, es cada vez más potente.

Teodoro Soriano

Gran fábrica de pastas

«La Camerana»,

MÉRIDA

DEL MOMENTO

TUTE DE ASES

Cuatro figuras—las cuatro caras del tetraedro de la nueva ética política—han celebrado una larga conferencia. Esta conferencia, según los que presumen de avisados, tendrá inmediata repercusión en la política general del país, imprimirá nuevo rumbo y nuevo ritmo al juego político de estos jugadores con ventaja. Esta conferencia, que equivale a la afirmación de cuatro negaciones, es como el punto inicial de la nueva táctica a emplear por los que a toda costa quieren imponer aquellos «modos» y aquel «estilo», sin los cuales no quedará desdibujado el perfil de la República.

Fracasada la última maniobra para provocar una crisis e inclinar el ánimo del más alto prestigio a disolver unas Cortes declaradas facciosas por los que la facción creen capitanear, se han visto obligados, atendiendo requerimientos apremiantes que tienen su origen en el tubo digestivo, a adoptar una nueva actitud que posibilite el éxito de tanto desmedido afán y de tan irreprimibles ansias.

De ahí ese tute de ases que tan halagüeñas esperanzas despierta en sectores infinitamente pequeños, integrados por los que a todo trance quieren dar efectividad a la marcha del hambre sobre la República.

Nadie sabe a ciencia cierta si han sido fundidas en una sola cuatro aspiraciones tan dispares como las de Azaña, Sánchez Román, Martínez Barrio y Maura. Pero como todos conocen los propósitos que animan a los cuatro conjurados, no es aventurado predecir el porvenir inmediato de cada cual, sin arraigo en la opinión, sin confianza en la conciencia pública, ya que ni la crisis diminuta que querían provocar al objeto de aprovecharla para sus fines partidistas, llegará a producirse.

La conferencia de los cuatro, como tantas otras, completamente estériles, celebradas en bares y en sobabancos, no variará el rumbo de la política nacional. Para que tal aconteciese, tenía que producirse el estallido anhelado por los que emplean todo género de materias explosivas. Y ese estallido, contra lo que suponen los que no saben percibir los latidos del alma popular, no se producirá. Por mucho que intriquen los del funestísimo bienio. Por mucho que se revuelvan los fracasados y repudiados.

No puede en modo alguno ser fecunda esa que podríamos llamar coalición del odio, o frente único del sistema de manga ancha. Fue ra menos consciente la ciudadanía española, y aun así resultarían inútiles los esfuerzos de los conjurados para llevar a la República al borde del abismo.

Porque en España, por fortuna, no ha muerto todavía el sentido de la responsabilidad. Porque en nuestro país aún se mantiene en pie la auténtica democracia. Porque en la nación donde fulge, esplendoroso, el sol de la libertad, continúa conservándose la emo-

CAFE MERCANTIL

RESTAURANT-BAR

Servicios a la carta y por cubiertos

Plaza de San Juan (antiguo edificio de Hacienda)

ción de aquel orto magnífico de la primavera del 31.

Esa novísima ética política de los maniobreros, de los conjurados, contiene las mismas esencias de aquella que dió al traste con la monarquía. Ética de camarilla, de pandilla; ética nefanda que el espíritu democrático rechaza de plano.

No transcurren en vano los días para que sobre los yerros, los tropiezos, los tumbos de ayer, pretenda la ineptitud renovar procedimientos que tuvieron ya caducidad. La opinión española sacó muy provechosas enseñanzas de aquel aprendizaje que tantos descalabros produjo a la República.

Cejen, pues, en su empeño temerario los que elevaron la temeridad a la categoría de sistema.

Por muchas conferencias que celebren los de la conjura, y por muchos tutes de ases que acusen, no lograrán ceñir a sus frentes los laureles de la victoria, quienes consideran a la victoria una desventurada hetaira.

La verdadera democracia sabe a qué atenerse.

¿Queréis comer bien?

Id al

CIRCULO DE ARTESANOS

Su abastecedor **Eugenio Alonso**, tiene muy buen cocinero y seréis bien atendidos.

Para poder discutir de política Radical hay que conocerla. El mejor documento a que referirse es «Trayectoria Política».

Casa CASTAÑO

Cerveza «El Aguila» en bock
Todos los días Mariscos

Moret, 7 CACERES Teléfono 197

EL PORVENIR ABIERTO

El tiempo, viejo amigo de España, le tenía reservada esta efemérides de dos caras. Dos caras de dos puntos cardinales de su antiguo imperio. Casi contemporáneamente, banderas han azotado el viento por donde nace el sol y por donde muere. Aquel dorado sol de Carlos ha vuelto a recorrer en una sola singladura alegrías de España. La Habana y Manila, braserillos donde se consumen esencias hispánicas, arden bajo ese sol en una sola de sus vueltas, y las tonadillas españolas, convertidas por el tiempo en canciones criollas, se rizan por las estrechas y blancas calles coloniales, donde una espadaña destrenza su bronco de cerca de dos siglos loca de alegría.

Cuba se ha arrancado la enmienda del senador Platt. La independencia de Cuba es ahora efectiva y la ficción de su libertad se convierte en una realidad increíble después de treinta y seis años de dominación.

Norteamérica advierte que los pueblos hispánicos han ido creando un músculo joven y que ha pasado la hora de la tutela.

Los barcos de la escuadra yanqui ya no sirven para pasar facturas usurarias ni para amenazar

los murallones coloniales donde hace un cuarto de siglo ondeaba un pabellón imperial. Y ha tenido que resignarse, con cautela de viejo zorro, el dragón del Norte, a aflojar los hierros, primero, y a soltarlos, después, sobre los isleños que en un polo y otro del horizonte de la España grande, se han negado a hablar inglés.

A Filipinas y a Cuba se les abre por delante la madurez. España tiene algo que hacer todavía a su lado. Les aguarda a los dos pueblos una historia. En ella habrá días de llanto y amargura, días de miseria y de dolor. Todavía tendrá para ellas España un aliento y una mirada. Pero también se abren perspectivas de gloria y de prosperidad.

Los dos pueblos tienen mucho que traer al caudal común de la gran cultura hispánica y la nación matriz debe velar porque esa aportación se encauce correctamente ahora que no hay diques que la desvien. Reconozcamos a la nación dominadora hasta ahora el regalo de bienes materiales; es lo único que ha podido dar y lo ha dado y en este sentido ha cumplido con una misión histórica.

Pero algo se juega en ello que nos pertenece; algo que se puede perder o se puede deformar: es nuestra cultura, nuestro aporte a la civilización universal.

Hace tiempo se habló de que iba a crearse en el Estado español un organismo cuya función hubiera sido la de canalizar nuestros valores universales. Se denominaba, torpemente este organismo Subsecretaría de Ultramar, designación equívoca que además tenía unas resonancias de recuerdos vergonzosos. Pero lo cierto es que en el saludo a los dos pueblos nuevos debemos incluir la promesa cierta de una atención inteligente y de una cooperación generosa a su desarrollo espiritual. Las Universidades de La Habana y de Manila abrirán sus puertas a un equipo de profesores y de investigadores españoles. Los jóvenes intelectuales isleños se confortarán con la amistad y la colaboración de los intelectuales españoles. Y sobre este cañonazo indestructible de la fraternidad espiritual, cabría en lo futuro montar la arquitectura del porvenir ibérico.

ANDRÉS CORCHADO

CARBONES MINERALES
Y VEGETALES

Condes, 1 Teléfono, 304

CACERES

Quando usted lea «Trayectoria Política», del infatigable luchador Miguel Carmona, sabrá defenderse de cuantos injustificados ataques se nos hace objeto por parte de unos y otros extremos políticos.

JAVIER Fotógrafo

ARTICULOS PARA
AFICIONADOS

PABLO IGLESIAS, 12

(ANTES PINTORES)

BROZAS

A modo de interviú

Para tratar de asuntos relacionados con «Los Previsores del Porvenir», hemos visitado en su casa al representante local y delegado de las Asambleas por Extremadura, don Leonardo Sánchez Jorge.

Vive este señor en una de las principales calles del pueblo, que alguien, muy acertadamente, bautizó con el sobrenombre de Calle del Oro, porque a dicho precio costaron las últimas reformas hechas en ella, durante la gestión socialista.

La casa del señor Sánchez, es inconfundible; un edificio suntuoso y de último estilo, también sede social del Banco Popular de «Los Previsores del Porvenir». Le encontramos en su despacho, pequeño y coquetón. Ocupa casi un lienzo de pared la caja de fondos, empotrada; colgantes de la primera, unos cuadros de Julio Romero de Torres, de quien le suponemos entusiasta, y dos grandes fotografías: una de don Alejandro Lerroux García, y otra de don Emilio González Llana, de quienes es un fervoroso admirador; suponemos que sean sus ídolos en las cuestiones político-previsoras. Nos recibe con amabilidad exquisita, todo corrección, pues de antiguo nos honramos con su leal amistad.

De «Previsores» hemos hablado largo rato; y agotado el tema, concebimos el propósito de abordarle políticamente.

Antes, nos parece apropiado, lector, presentarte al señor Sánchez en dicho aspecto; así te diremos que fué siempre republicano radical, y que no militó en política hasta el advenimiento de la República. Por su iniciativa muy principalmente, se constituyó el Partido en el pueblo, y del mismo es el más firme baluarte.

Es un hombre muy entusiasta y perseverante, y a ello se debe el éxito de sus empresas. En «Previsores» vimos cómo no se conocían en este pueblo en el año 22, y hoy cuenta su Representación con 250 asociados; de ellos, 12 pensionistas.

En el orden político, él, el secretario del Comité, constituye el primer sostén del mismo, porque ya sabrás o te supondrás, lector, qué es un secretario en una Asociación, Organización o Entidad; es el que más trabaja generalmente; y en el caso concreto a que nos referimos, sin retribución, solamente por el ideal, aunque otra cosa crean sus detractores.

Preguntamos: ¿Desde cuándo se constituyó el partido?

—A raíz de instaurarse el nuevo Régimen, aunque a los fines reglamentarios, ponga usted desde el primero de enero del año actual.

—¿Quiere usted decirnos amigo Sánchez cuantos afiliados tienen?

—Contando con la Juventud Radical, unos ciento, aproximadamente.

—Al crearse el Partido Radical Democrático, ¿se dieron muchos de baja?

—Por ahí doce o catorce. Pocos. El Partido envió su adhesión incondicional a nuestro jefe y maestro don Alejandro Lerroux y al Comité Provincial; Seguiremos las indicaciones de

ambos, en cada momento, adaptables a las conveniencias que sirvan para consolidar— aún más —la República y salvar a España.

—¿Quiere usted contarme amigo Leonardo, las incidencias que ha tenido el Partido en el Ayuntamiento en sus anteriores etapas de concejales, como así mismo algo del anterior Alcalde-expresidente del Comité?

—No debía decirle nada de ello, mejor sería correr un velo, pero es tal nuestra amistad amigo «Jumarvi», que no puedo sustraerme a complacerle. La ineptitud política de un hombre, perjudicó a mi partido. Nos equivocamos seriamente los que lo elegimos para Presidente y se equivocó completamente el Comité, al designarle para el difícil cargo de Alcalde. Véase el ejemplo: Al Partido Radical — tras grandes trabajos— se le dieron seis concejales y la Alcaldía; en total siete puestos: hoy solamente tiene cuatro concejales y la Alcaldía en manos extrañas, ¿está claro el perjuicio?

—Usted es el jefe de la minoría Radical en nuestro Ayuntamiento, ¿cual ha sido su gestión al frente de ella en el mismo?

—El Partido confeccionó un amplio programa local, tendente al mejoramiento del pueblo en sus distintos aspectos. Apuntamos varias reformas, obras nuevas y problemas palpitantes, con soluciones para cada caso, en una moción que presenté y defendí yo con un discurso, en la sesión del día 14 del mes actual, reseñada por «Un Biombo» en el diario «Extremadura» correspondiente a la fecha 17. Fué del agrado de los compañeros de Corporación y del público y tomada en consideración.

—¿Quiere explicarme algo de la situación en que encontraron ustedes el Ayuntamiento y en la que actualmente está?

—He de significarle amigo «Jumarvi», que un colaborador de «Extremadura», está celebrando unas charlas—y publicándolas— con concejales de distintos matices políticos, así que serían una redundancia más mis manifestaciones. Únicamente le diré sobre el particular, que el estado en que dejó el líder socialista el Ayuntamiento, fué lamentable en grado superlativo, además lo dejó hecho un barullo, que seguramente ni él mismo lo entiende. Hay un déficit enorme y una Hacienda Municipal arruinada. Ahora se están modelando economías; se está impregnando una nueva trayectoria y se está cambiando totalmente la faz en todos los órdenes, absolutamente en todos, ¿pero qué se podrá hacer cuando no hay dinero?

—¿Cuáles son las relaciones del Partido Radical con los demás representados en el Municipio?

Completamente cordiales. Hasta hoy, puede decirse que no hay allí partidos; hay, sí, ciudadanos, solamente patriotas: diversos criterios, pero con una sola

«Trayectoria Política», se vende en la Secretaría del Partido Radical, Avenida de Cervantes, 26.-Cáceres.

voluntad: la de redimir al pueblo, levantar su espíritu, sanear la Hacienda municipal y crearle una próspera, para acometer con brio después, todo ese programa nuestro, cuya total realización necesita de mucho dinero, tiempo y buena voluntad.

Vamos a hacer a usted una última pregunta.

—Con respecto a la nueva Ley de Justicia municipal, ¿piensan ustedes en el Juzgado?

—¡Cómo no! El Partido Radical tiene, como todos, sus aspiraciones. Enviaremos ternas para cada cargo, y elegiremos para los mismos a las personas más capacitadas, y luego, resulte lo que quiera, pues nosotros no hemos de predecir el resultado.

En la conversación, lector, hemos empleado dos horas, pero que nos han parecido minutos, porque cuando se habla con personas que agradan y de asuntos que gustan, todo el tiempo es pasajero. En los intervalos hemos fumado exageradamente, y hasta con vino nos ha obsequiado el amigo Sánchez; no ese vino cualquiera, sino del pueblo y del añejo, de paladar suave, pero de resultados mareantes; de ese vino de Brozas, que honra al pueblo por ser uno de sus mejores productos. Otros tienen otros.

Nos despedimos del amigo Sánchez, con palabras cordiales. También—como todos—nos dice que miremos y nos fijemos en lo que escribimos, y que mejor sería no hacerlo, pues puede interpretarse torcidamente nuestra conversación.

Le aseguramos, que esté tranquilo; que dueños absolutos somos de nuestros actos y acciones; además, como buenos republicanos, amigos de la libertad.

JUMARVI

Junio de 1934.

Francisco Martín Merchán

AGENTE DE NEGOCIOS

Habilitado de Clases Pasivas y Apoderado de Ayuntamientos

PLAZA MAYOR, 41-CACERES

Lea «Trayectoria Política» y sabrá el Partido en que milita.

La lucha antivenérea en España

La Biblioteca de nuestra Juventud ha recibido el obsequio de la importante obra científica del doctor Fernández de la Portilla, «La lucha antivenérea en España»; (diez años de experiencia).

Agradecemos al Instituto Provincial de Higiene, el envío de tan práctica e importante obra.

Una máquina de construir Rasillas huecas y macizas, ladrillos macizos y huecos de varios tamaños, teja curva con todos los moldes necesarios y un motor de Gasolina seis caballos. : :

PARA TRATAR CON SU DUEÑO

DON ANGEL CANUTO MENDO

Calle de la Encarnación, n.º 16

Teléfonos 39 y 148

Plasencia (Cáceres)

SE VENDE

CERVECERIA «EL SANATORIO»

FIAMBRES Y MARISCOS

Calle El Brocense, 1 y 3 = Teléfono, 204

FANTASÍA

En aquel preciso momento daban las tres de la madrugada en el reloj de la Catedral.

Rauda un coche, veloz, cruzaba las calles desiertas, silenciosas, de la hermosa ciudad.

Paróse la máquina potente en una de las vías más céntricas, en la puerta de un hermoso palacio estilo Renacimiento.

Abrió la portezuela del coche el chófer, descendió de él una hermosa joven trigueña de diez y ocho primaveras!

Sacó de su bolso una pequeña llave, con la cual la puerta giró, dejando paso a su bella dueña.

Rápida subió las escaleras entrando en el piso donde se hallaba instalado su gabinete. Dirigióse a él, pero un momento quedóse helada de espanto. La puerta estaba abierta ¿Acaso alguien...? Sus labios no terminaron de hacer la pregunta. Había sentido un ruido sordo cerca de la habitación de su padre. Por un fenómeno muy natural en la mujer, la curiosidad pudo más que el miedo y penetró serena, tranquila en su gabinete.

Todo estaba en el mayor orden. Pero ¿aquel ruido? ¡Bah! No se iba a poner a pensar en cosas tristes, precisamente la noche más alegre de su vida.

Se miró al espejo y se encontró atrayente. En realidad lo era. Pensó en las incidencias de aquella noche. La marquesa de C había tenido reunión en su casa, dándose el mejor baile de la temporada. Aquella noche perduraría en su memoria eternamente Miguel, el más simpático de sus admiradores, el único ¿porqué no confesarlo? que había interesado a su corazón, habiase mostrado enamorado, había estado toda la noche con ella, hasta el extremo de no haberla dejado en un solo momento privada de su presencia, lo cual hacía mucho tiempo no había visto.

Recordaba su arrogante figura, su pelo negro como el azabache, sumamente ondulado, su cara aniñada, la caricia de sus ojos, su hablar dulce y melodioso y sobre todo su amena y simpática charla.

Había sido su pareja de baile toda la noche. Bailaba admirablemente. Era un devoto entusiasmándole todos los bailes, pero sobre todos el tango argentino que él aprendió allá en la populosa ciudad de Buenos Aires, capital de la República.

La mejor pareja, la que más gustó, fueron ellos dos. Cuando salían a bailar, la envidia se apoderaba de las jóvenes allí reunidas; cuando volvían a sus sitios, escuchaban muchas indirectas, que aunque la molestaban, por otra parte halagaban su vanidad de mujer bonita.

Cuando salían del salón, ya que los invitados se habían despedido casi todos... Sus pensamientos habían sido cortados bruscamente por un ruido que ahora provenía de su alcoba. Llena de miedo salió al pasillo y dirigióse a su dormitorio. Pensó llamar a la servidumbre, pero sin saber por qué, desechó la idea. ¡No! Iría ella sola.

Al llegar, vió que había luz, estando la puerta ligeramente entornada. Se acercó de puntillas, lentamente, procurando no hacer ruido. Se asomó. Dentro, junto a la caja donde guardaba sus joyas, un hombre que tenía al lado un saco de herramientas, trataba en vano de forzar la caja. Había desaparecido el miedo, y,

José Pérez Regodón

Agente de Negocios y Apoderado de Ayuntamientos

Margallo, 42 Cáceres

serena, penetró en la habitación con paso firme y decidido.

El intruso, al sentir pasos, volvióse rápidamente, al mismo tiempo que un grito desgarrador de la joven, que caía desmayada sobre las duras losas del pavimento, le llenó de confusión.

El ladrón no sabía qué hacer; y, tras breves momentos de vacilación, al sentir pasos, dirigióse al balcón, dió un salto, cayendo al tejado de una casa vecina, desde el cual, por medio de una cuerda que al efecto tenía preparada, deslizóse hasta el suelo, huyendo amparado por las sombras de la noche.

Mientras, la joven volvió en sí y contó lo ocurrido; pero no dijo nada referente al intruso. Era conocido suyo, muy conocido.

Cuando quedó sola, después de retirarse los demás, no pudo resistir la angustia que atenazaba su garganta, y lloró. Lloró el primer fracaso sentimental de su vida, pensando que la más cara ilusión de su juventud, había sido abatida y destrozada por la mano cruel del Destino.

RAYLEIGH

Cáceres y Junio.

CERVEZA MAHOU

REPRESENTANTE EN EXTREMADURA

Francisco Cruz Quirós

Recomiende a sus amistades la suscripción a

«EL RADICAL»

NOTAS DE SOCIEDAD

Estuvieron en ésta, de Brozas, el propietario don Agustín Vinagre Rosado, y los industriales don Severiano Corchado y don Valeriano Muriel.

RADICALES:

Un anuncio en EL RADICAL cuesta muy poco dinero y con ello favoreceréis grandemente nuestro periódico que es el vuestro.

Elpidio Solís Borrella

PROCURADOR Y AGENTE DE NEGOCIOS

Calle de los Capitanes Galán y García Hernández

CACERES

SUSCRÍBASE A

«EL RADICAL»

y fomentará los intereses del Partido

Los mejores Caramelos y Jarabes para refrescos, son los que llevan la marca PATRONA DE ESPAÑA.-Dirigir los pedidos a

LUCIO GONZALEZ

PORTAJE

«El patriotismo no se fomenta con amenazas. El mal se cura haciendo habitable la patria, civilizando la tierra, procurando el bienestar y la felicidad del español...»

EL RADICAL

«Por encima del fuero común y del privilegiado, por encima de los tribunales civiles y militares, de la judicatura y del Ejército, está el pueblo, la sociedad, que a los unos les dice: «Vosotros administraréis justicia en nombre del pueblo», y les dice a los otros: «Vosotros, en mi nombre, defenderéis la patria»

REFLEJOS

Cuestión catalana. El problema de Cataluña, herencia desdichada de la monarquía, atraviesa en los momentos actuales por una fase muy delicada. Toda la atención que ponga el cirujano en la manera de aplicar el bisturí, para cortar lo que sobra, será escasa. Hay que obrar con aplomo y energía, con objeto de que la parte viciada no se sobreponga a la sana.

Si la monarquía hubiera obrado de otro modo, el problema de Cataluña no existiría. Por eso resulta ridículo y sin autoridad el que los representantes del borbonismo pidan cuentas de la manera de encauzar un problema que ellos no han sido capaces de resolver.

Hecha esta previa aclaración, nosotros creemos que a la Generalidad de Cataluña no le interesa el Estatuto, sino el incubar cada vez más el ideal nacionalista y separatista, con la pretensión vergonzosa de aspirar a constituirse en un Estado independiente, en una fecha más o menos lejana; el querer formar un cantón aparte, ideal reaccionario y fantástico, mantenido primeramente por curas y frailes, después por el capitalismo de la Lliga regionalista y últimamente por los irresponsables de la Esquerra; si el Partido Radical tiene en su haber glorioso el haber derrotado a tanto reaccionario y separatista cuando lo de la Solidaridad catalana; si Lerroux ha mantenido y mantiene el espíritu español en Cataluña, parece lo más indicado para que ese espíritu no se marchite el que el Estatuto aprobado por las Constituyentes su cumpla en su integridad; si esto se hace al pie de la letra, día llegará en que los mismos catalanes, si no piden la suspensión del Estatuto, si sepan sentir el ideal de la patria, que el veneno de las ambiciones políticas de algunos catalanes quiere borrar.

Por eso esperamos que el Gobierno central de la República actúe de una manera decisiva en la cuestión planteada por la Generalidad de Cataluña, que se corrijan las insubordinaciones y el prestigio del Estano español no sufra menoscabo.

Si esto hace, tendrá el aplauso de todos los buenos españoles y republicanos, aunque triste es confesar, a la par que doloroso, que en estos momentos haya partidos políticos que alienen y se regocijen de la rebeldía de la región catalana. Que esta posición la adoptara el azañismo, sinó natural nos parecería que estaba en su papel, ya que la ambición del hombre que cuando habla grita, es tan grande, como su verborrea que está pregonando a todas horas que tiene la cabeza llena de tópicos y vaciedades.

Lo que extraña es que partido que se dice obrero, como el Socialista, y hombre como Miguel Maura, adopten una postura que se desdice de toda su actuación y que tiene todas las trazas de parecerse a una traición.

El Socialismo, que tanto daño ha recibido de los separatistas, que aún mana sangre la última tentativa hecha por sus dirigentes en cuanto a su actuación en Cataluña se refiere; cuando está aún reciente la expulsión casi violenta del señor Largo Caballero de Barcelona, sin duda por meterse donde no le llaman, lo que le obligó a declarar prefería a los anarquistas de la Federación Ibérica, antes que a los separatistas de la «Unión Socialista de Catalunya»;

GRAN GARAGE

Ronda de Hospital - Teléfono, 239 - CACERES

JAUHAS INDEPENDIENTES — ABONOS MENSUALES CON ASISTENCIA COMPLETA PARA LOS COCHES SOLDADURA AUTOGENA

Gran Taller de Reparaciones
Jefe de Talleres: SEBASTIAN MARIN

Oficinas: Avenida de la República, 3.-Teléfono, 225

Toda la correspondencia a FELIX CRESPO DE URIBARRI

cuando esto sucede, la prensa que se llama socialista, desde el «diario de la rotativa» hasta la última hoja provinciana, hablan del levantamiento de Cataluña contra la reacción que representa el Gobierno.

Si no fuera pena lo que sentimos al ver semejante palabrería, —pena y no chica, porque de esa manera no se redime al proletariado, ni tampoco con los soeces insultos y frases altisonantes a que nos tienen acostumbrados los pobres diablitos que emborronan cuartillas— sería cosa de responder de otra manera, y poner al descubierto a tanto mascarón como se guarnece a la sombra del proletariado.

La única consecuencia que sacamos de la actuación socialista, es que, a falta de hacer una política seria y combatir doctrinalmente, de lo cual se apartan por serle más cómodo el embutir en las mentes ignorantes de los trabajadores la ponzoña de sus propagandas, lo cual, además de ser ponzoña, no deja de ser un crimen...

En resumen: si Cataluña quiere someter bajo su imperialismo al resto de España, si el orgullo y vanidad de su tan cacareada prosperidad le ciega el comprender que ello es debido a la transigencia del resto de España, y de una manera muy particular— digámoslo así— al amodorramiento de Extremadura (complicidad no chica que alcanza a su capitalismo); si abomina de nuestra hermandad, que claramente lo diga, que entonces será ocasión de pensar si conviene someter al hijo rebelde, o dejarlo en su prodigalidad; que tiempo tendrá de volver al hogar común.

ANTONIO LOCEMAR

El libro de Carmona, «Trayectoria Política», debe usted leerlo si quiere saber cuanto ha dicho y escrito nuestro ilustre Jefe.

Nueva revista

Hemos recibido el primer número de la importante revista política ilustrada, «El Radical», de Madrid.

Deseamos a la nueva revista toda clase de prosperidades, para engrandecimiento de nuestro Partido.

SIMON BOHIGAS RODAS

ABOGADO
REPRESENTACIONES
DE AYUNTAMIENTOS
Avenida de Cervantes, 46
TELÉFONO, 193
CACERES

Después de un homenaje a don Alejandro Lerroux

Ha sido un acontecimiento el homenaje organizado por el Comité Radical de Cáceres, al ilustre jefe don Alejandro Lerroux, en Baños de Montemayor.

Asistí como radical entusiasta y como redactor corresponsal de «El Adelanto», de Salamanca.

En tiempo oportuno se ocupó, con todo detalle, la prensa de Cáceres y la de Madrid, de este importante acto, así como también el periódico citado que represento, por lo que no he de hacer hoy otra reseña más.

Don Martín Duque, Presidente del Comité Provincial, al ofrecer el homenaje, se revela como un gran orador, y seguidamente, el ilustre jefe del Partido Radical, precedido de una estruendosa ovación, comienza su importante discurso.

La mayor aportación de la prestigiosa personalidad de Lerroux a las ideas que representa, es la gran fuerza moral que se desprende de él, la fascinación que ejerce sobre las personas que le siguen y las masas que le escuchan.

Esta fuerza moral que brota de la absoluta fé que tiene en las ideas y en su misión, y de la gran humanidad de su alma cerrada a todo interés particular y abierta únicamente al sentido amplio y generoso de aquellos ideales que trascienden del individuo y se refieren a la comunidad en su honor y en su gloria, en su seguridad y en su bienestar y, por lo tanto, en su potencia y en su valor en la historia del mundo.

Sentido amplio y generoso que repercute en su castiza, neta y potente elocuencia, que llega al alma de los que se acercan a escucharle, como la expresión inmediata de los que ellos experimentan hondamente, aun sin pensarlo, sin hacerse un criterio claro y, por lo tanto, sin poderlo decir ellos mismos.

Esta fuerza personal del más prestigioso republicano español, ha sido el motivo más convincente del apoyo más amplio que ha encontrado, antes para la formación del partido republicano más fuerte y después para despertar el sentido de la necesidad de la disciplina nacional y de la subordinación de los ciudadanos y de las clases sociales a los supremos intereses de la colectividad y a las leyes y a la autoridad del Estado.

La personalidad política de Lerroux, se destaca y se admira en todos los países civilizados; es un prestigio ganado con su talento y su conducta durante cincuenta años de lucha.

Sus hijos, por fuerza, tenemos que quererlos, deseando que, en muchos años, sigamos escuchando las enseñanzas del Maestro.

S.

DESDE MADRID

La abolición del Santo Oficio

Los «Veteranos de la República» están preparando para el día 15 de julio las fiestas y actos de conmemoración de la abolición del Santo Oficio, hecho feliz ocurrido en La Granja, por decreto de Martínez de la Rosa.

Es esa institución de «Veteranos de la República» un grupo austero, respetable, de hombres que han luchado durante toda su vida por la democracia y entre los cuales no se cuenta, todavía, ningún ex del nuevo régimen. Todos son inéditos y de algunos puede decirse que los ha desamparado la revolución cuando debió llevarlos a los primeros lugares de la administración del régimen.

Pero los «Veteranos de la República» tienen poco dinero. Para estrenar «El divino impaciente» se volcó todo el jesuitismo español. Para una empresa liberal no se encuentra un céntimo. Y, sin embargo, se proclamó la República. ¡Si tendrá fuerza en el pueblo el fuego del ideal!

Por eso se ha pedido el concurso del Ayuntamiento y de los poderes gobernantes. Uno y otros están obligados a solemnizar la conmemoración con el mayor de los entusiasmos.

Claro que se enfadará la CEDA. Pero a la República, la CEDA debe tenerle sin cuidado. La Inquisición es una mancha en la Historia de España que no se atenúa más que con la propia repulsa nacional. Y con más razón ahora en que una ola clerical amenaza invadir el área de la República.

Se ha hablado de celebrar una sesión en el Ateneo; de representar obras alusivas a la Inquisición en la plaza de la Armería; de organizar una cabalgata de «pasos» con una exposición, debida al arte de unos cuantos pintores y escultores, de aquellos inicuos tormentos y de publicar unas aleluyas con la definición pintoresca del Santo Oficio y algunas de sus «delicadezas».

También se ha propuesto la celebración de otra sesión solemne en la Academia de la Historia; aunque esto no sabemos si se conseguirá, porque en

la Academia de la Historia, desgraciadamente, más abundan los disculpadores de la Inquisición que los que están obligados a odiarla en nombre de las libertades universales.

Es de suponer que en La Granja habrá, asimismo, un programa de festejos, a los que contribuirá el pueblo con verdadera devoción y en los que acaso esté presente el jefe del Estado.

La cabalgata se dejará para el año próximo, ya que no queda tiempo material para organizarla. Lo demás puede realizarse con buena voluntad; y es mucha la que tienen los «Veteranos de la República».

No faltan, naturalmente, las burlas de los periódicos antirrepublicanos y las invocaciones al Gobierno para que impida esa conmemoración «que ofenderá los sentimientos católicos del pueblo español». ¡Como si los sentimientos católicos tuvieran algo que ver con aquellas salvajadas que deshonran el nombre de España con toda la unidad nacional de Isabel y de Fernando!

Suponemos que el Gobierno no hará caso de tales invocaciones, sea el que sea cuando llegue el momento de la conmemoración, como no se haya apoderado ya de la República el hombre de Acción Popular o cualquiera de sus monárquicos colaboradores.

Hay dos acontecimientos en puerta que están por encima de todas las combinaciones ministeriales: el traslado de los restos de Galán y de García Hernández, a cuyo acto concurrirá toda la España republicana y la conmemoración del decreto de Martínez de la Rosa, que debiera culminar en la erección de un monumento a las víctimas de la Inquisición. ¡Y éste sí que sería un número del programa!

ARTURO MORI

Si usted quiere documentarse sobre la importante vida de nuestro Jefe, lea «Trayectoria Política».

Imprenta de García Floriano

FÁBRICA Y ALMACENES DE PIMENTÓN



MARCA REGISTRADA

FELIPE LÓPEZ GARCÍA

• CACERES • PLASENCIA • ESPAÑA •